

بليوغرافيا اقتصادية مختارة

إعداد قسم التوثيق والمعلومات
في مركز دراسات الوحدة العربية

أولاً: المصادر العربية

كتب

زلم، عبد الحي يحيى. مستقبل البترول العربي في كازينو العولمة. بيروت: المؤسسة العربية للدراسات والنشر، ٢٠١٤. ٢٥٦ ص.

الموازنة في لبنان: الحاجة إلى شفافية في الأرقام ومساءلة حول الأداء. إشراف سامي عطالله. بيروت: المركز اللبناني للدراسات، ٢٠١٤. ١٦٧ ص

دوريات

إبراهيم، هدى حمودة. «الملف الإحصائي للجمهورية الجزائرية». بحوث اقتصادية عربية: السنة ٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ١٩٣-٢١٢.

أبوسعيد، هلال بن سعود بن حمد. «الأمن الغذائي في دول مجلس التعاون بين الواقع والطموح». التعاون: السنة ٢٧، العدد ٨١، تشرين الأول/أكتوبر ٢٠١٣. ص ١٧-٣٢.

بلخضر، عقبة. «أهمية التعديلات القانونية في العمل البترولي للشركات الأجنبية: من أجل تحقيق قيمة اقتصادية مضافة أكبر (قطاع الطاقة الإماراتي نموذجاً)». بحوث اقتصادية عربية: السنة ٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ١٣١-١٤٦.

التركستاني، حبيب الله بن محمد. «توطين الوظائف في المنشآت السعودية: الواقع والمستقبل». التعاون: السنة ٢٧، العدد ٨١، تشرين الأول/أكتوبر ٢٠١٣. ص ٩١-١١٣.

الجزار، حجازي عبد الحميد. «العوامل الاقتصادية وظاهرة عدم الاستقرار السياسي في الكويت». بحوث اقتصادية عربية: السنة ٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ١١٥-١٣٠.

جلال، دينا. «إنتاج الوقود الحيوي في إطار الاقتصاد العالمي مع إشارة خاصة بالحالة المصرية». بحوث اقتصادية عربية: السنة ٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ٣٣-٧٢.

حماسي، راسم محيي الدين. «واقع ومعيقات تطوير الحقول التشغيلية الصناعية في البلدات العربية الفلسطينية». المستقبل العربي: السنة ٣٦، العدد ٤١٩، كانون الثاني/يناير ٢٠١٤. ص ٩٠-١١٤.

السقا، زياد هاشم و ساكار ظاهر عمر. «أساليب المحاسبة المالية الإستراتيجية ودورها في تحقيق القدرة التنافسية للوحدات الاقتصادية». بحوث مستقبلية: العدد ٤٣، تموز/يوليو ٢٠١٣. ص ٦٣-١٢٦.

شحرور، إيمان غسان. «عجز الموازنة العامة في سورية وآثاره الاقتصادية». بحوث اقتصادية عربية: السنة ٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ٩٥-١١٤.

عبد العال، علا عادل علي. «دور الاستثمار الأجنبي غير المباشر في تنشيط البورصة المصرية». بحوث اقتصادية عربية: السنة ٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ٧٣-٩٤.

العتيبي، محمود حسني. «استراتيجية الانعكاس طويلة الأجل في السوق المالية السعودية». التعاون: السنة ٢٧، العدد ٨١، تشرين الأول/أكتوبر ٢٠١٣. ص ٣٣-٩٠.

عسالي، بولرباح. «أولوية الربيع العربي الاقتصادي في ضوء كتابات مالك بن نبي». المستقبل العربي: السنة ٣٦، العدد ٤٢٠، شباط/فبراير ٢٠١٤. ص ٢٢-٣٥.

عمارة، أميرة محمد. «هجرة العقول وأثرها في النمو الاقتصادي في مصر». بحوث اقتصادية عربية: السنة

الكفري، مصطفى العبد الله. «مجموعة العشرين الكبار وقمة سان بطرسبورغ ٢٠١٣: منتدى غير رسمي للدول الصناعية الكبرى.» *المستقبل العربي: السنة ٣٦*، العدد ٤٢٠، شباط/فبراير ٢٠١٤. ص ٧١-٨٤.

مرتضى، عبد الهادي. «واقع الصناعة في لبنان ومستقبلها.» *شؤون الأوسط: السنة ٢٣*، العدد ١٤٦، خريف ٢٠١٣. ص ١٣٣-١٤٤.

٢٠، العددان ٦٣-٦٤، صيف-خريف ٢٠١٣. ص ٧-٣٢.

عمر، دينا أحمد. «نموذج مقترح لقياس أثر حجم الإنفاق في قطاع التعليم على النمو الاقتصادي للدول بالتطبيق على دول عربية مختارة للفترة (١٩٩٠-٢٠٠٩).» *بحوث مستقبلية: العدد ٤٣*، تموز/يوليو ٢٠١٣. ص ١٢٧-١٤١.

ثانياً: المصادر الأجنبية

Books

Alizadeh, Parvin and Hassan Hakimian (eds.). *Iran and the Global Economy: Petro Populism, Islam and Economic Sanctions*. Abingdon, Oxon: Routledge, 2014. 240 p. (Routledge Political Economy of the Middle East and North Africa)

Emirates Centre for Strategic Studies and Research. *Water and Food Security in the Arabian Gulf*. London: I. B. Tauris, 2013. 412 p.

Heydarian, Richard Javad. *How Capitalism Failed the Arab World: The Economic Roots and Precarious Future of the Middle East Uprisings*. London: Zed Books, 2014. 224 p.

Kolb, Robert W. *The Natural Gas Revolution: At The Pivot of the World's Energy Future*. Upper Saddle River, NJ: Pearson Education, 2014. 304 p.

Romagnoli, Alessandro and Luisa Mengoni. *The Economic Development Process in the Middle East and North Africa*. London: Routledge; New York: Taylor and Francis Group, 2014. 268 p.

Periodicals

Abul Basher, Syed and Stefano Fachin. «The Long-Run Relationship between Savings and Investment in Oil-Exporting Developing Countries: A Case Study of the Gulf Arab States.» *OPEC Energy Review*: vol. 37, no. 4, December 2013. pp. 429-446.

Azhar, Muhammad. «Economic Cooperation between India and Kuwait: Performance and Prospects.» *Middle Eastern Studies*: vol. 50, no. 1, January 2014. pp. 100-113.

Bahgat, Gawdat. «The Changing Saudi Energy Outlook: Strategic Implications.» *The Middle East Journal*: vol. 67, no. 4, Autumn 2013. pp. 565-579.

Benmoussa, Brahim. «An Effect of Globalisation? The individual Appropriation of 'arch lands in Algeria.» *The Journal of North African Studies*: vol. 18, no. 5, December 2013. pp. 668-677.

Bermant, Laia Soto. «Consuming Europe: The Moral Significance of Mobility and Exchange at the Spanish-Moroccan Border of Melilla.» *The Journal of North African Studies*: vol. 19, no. 1, January 2014. pp. 110-129.

Carter, Stephen G. «Iran, Natural Gas and Asia's Energy Needs: A Spoiler for Sanctions?.» *Middle East Policy*: vol. 21, no. 1, Spring 2014. pp. 41-61.

Cherry, Robert. «Increased Constructive Engagement Among Israeli Arabs: The Impact of Government Economic Initiatives.» *Israel Studies*: vol. 19, no. 1, Spring 2014. pp. 75-97.

Farsakh, Leila. «Economic Prospects for a One-State Solution in Palestine-Israel.» *Holy Land Studies*: vol. 12, no. 2, November 2013. pp. 119-140.

- Hursoy, Siret. «Turkey's Foreign Policy and Economic Interests in the Gulf.» *Turkish Studies*: vol. 14, no. 3, 2013. pp. 503-519.
- Ilahiane, Hsain. «Catenating the Local and the Global in Morocco: How Mobile Phone Users have become Producers and not Consumers.» *The Journal of North African Studies*: vol. 18, no. 5, December 2013. pp. 652-667.
- Kaufman, Asher. «Between Permeable and Sealed Borders: The Trans-Arabian Pipeline and the Arab-Israeli Conflict.» *International Journal of Middle East Studies*: vol. 46, no. 1, February 2014. pp. 95-116.
- Khadduri, Walid. «Arabs and the Future of Oil.» *Contemporary Arab Affairs*: vol. 6, no. 4, October-December 2013. pp. 582-591.
- El-Khoury, Gabi. «Statistical File: Public Finance in Arab Countries: Selected Indicators.» *Contemporary Arab Affairs*: vol. 7, no. 1, January-March 2014. pp. 158-165.
- . «Statistical File: Selected Socio-Economic Indicators in Arab Countries.» *Contemporary Arab Affairs*: vol. 6, no. 4, October-December 2013. pp. 623-637.
- Larson, Donald F. [et al.]. «Food Security and Storage in the Middle East and North Africa.» *World Bank Economic Review*: vol. 28, no. 1, 2014. pp. 48-73.
- Morelli, Massimo and Costantino Pischedda. «The Turkey-KRG Energy Partnership: Assessing Its Implications.» *Middle East Policy*: vol. 21, no. 1, Spring 2014. pp. 107-121.
- Orkaby, Asher. «Where Have All the Craftsmen Gone?: The Internationalization of the Yemeni Economy and the Economic Impact of the Jewish Exodus From Yemen (1949-1951).» *The Journal of the Middle East and Africa*: vol. 4, no. 3, December 2013. pp. 295-313.
- Paciello, Maria Cristina. «Delivering the Revolution? Post-Uprising Socio-Economics in Tunisia and Egypt.» *The International Spectator: Italian Journal of International Affairs*: vol. 48, no. 4, December 2013. pp. 7-29.
- El-Said, Hamed and Jane Harrigan. «Economic Reform, Social Welfare, and Instability: Jordan, Egypt, Morocco, and Tunisia, 1983-2004.» *The Middle East Journal*: vol. 68, no. 1, Winter 2014. pp. 99-121.
- Schein, Andrew. «Growth in Per Capita GDP in the West Bank and Gaza 1950-2005.» *Middle Eastern Studies*: vol. 49, no. 6, November 2013. pp. 973-989.
- Starrs, Sean. «American Economic Power Hasn't Declined -It Globalized!: Summoning the Data and Taking Globalization Seriously.» *International Studies Quarterly*: vol. 57, no. 4, December 2013. pp. 817-830.
- Winckler, Onn. «The «Arab Spring»: Socioeconomic Aspects.» *Middle East Policy*: vol. 20, no. 4, Winter 2013.
- Zaki, Chahir. «On Trade Policies and Wage Disparity: Evidence from Egyptian Microeconomic Data.» *International Economic Journal*: vol. 28, no. 1, 2014. pp. 37-69.

Book Reviews

- Hertog, Steffen. «Princes, Brokers and Bureaucrats: Oil and the State in Saudi Arabia.» *Economic Affairs*: vol. 34, no. 1, February 2014. pp. 112-114. (Valentina Kostadinova)